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O ex-comandante da Polícia Militar do Distrito Federal Fábio Vieira foi preso ontem em Brasília por determinação do

ministro do STF Alexandre de Moraes. Vieira era o responsável pela tropa que atuou durante os atos terroristas no

domingo contra o Congresso Nacional, o Palácio do Planalto e a Suprema Corte. Na mesma decisão, Moraes também

determinou a prisão do ex-ministro da Justiça e ex-secretário de Segurança Pública do DF, Anderson Torres, que está de

férias nos EUA. Ele disse que antecipará sua volta ao Brasil para se entregar à Justiça. Política 3

Ex-comandante daPMdoDFé
preso. Torres vai se entregar

ALEPE BLOQUEIO ADMINISTRATIVA

Deputados querem

criar três auxílios
A Mesa-Diretora da Alepe aprovou projeto que

pretende criar três benefícios a serem incorporados

aos vencimentos dos deputados, a exemplo dos

salários, que já foram reajustados. Política 5

Bens de Bolsonaro e

Ibaneis sob risco
O Ministério Público de Contas pediu o bloqueio de

bens do ex-presidente Jair Bolsonaro, do governador

afastado do DF, Ibaneis Rocha. e do ex-secretário de

Segurança Pública Anderson Torres. Política 4

Reforma será votada

na próxima semana
A votação da reforma administrativa proposta pela

governadora de Pernambuco, Raquel Lyra, só será

realizada na próxima semana. Ontem, foi dado início

ao período extraordinário. Política 5

OLINDA E GOVERNO SE UNEM PARA CONTER VIOLÊNCIA
Após o violento fim de semana na Cidade Histórica, a Prefeitura de Olinda solicitou a presença das forças de segurança do estado, em reunião semanal

entre os órgãos, visando as prévias e o carnaval, que será o primeiro depois de dois anos sem ser realizado em função da pandemia. Vida Urbana 12

DIVULGAÇÃO

Galo inicia
temporada

de prévias

Sport estreia
hoje no

PE 2023
OGalo daMadrugada será

palco da abertura demais

uma temporada de prévias

carnavalescas no Recife.

No sábado, a festa reunirá

omelhor dos frevos de

bloco, de rua e canção, sob

o comando do Bloco das

Ilusões e deAndréRio.

Viver 8

Diante doMaguary, fora

de casa, o Sport faz sua

estreia hoje, às 21h, na

temporada 2023, buscando

voosmais altos. O

primeiro deles é voltar a

conquistar o Campeonato

Pernambucano. Time vem

comvárias novidades.

Esportes 14
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O financiamento de longo prazo
– Revisão da TLP e estabelecimento
de um papel estratégico do BNDES
são fundamentais para a retomada
da competitividade do setor de má-
quinas e equipamentos.

O processo de desenvolvimento tem
como condição a existência de um efi-
ciente sistema de financiamento iso-
nômico, semelhante ao de países di-
nâmicos, elevando a participação da
indústria acima de 25% do PIB, como
observado no início da década de 80.

O Banco de Desenvolvimento Eco-
nômico e Social – BNDES, a principal
instituição de fomento do desenvol-
vimento do país, perdeu quase dois
terços da sua importância em ter-
mos de desembolso de recursos, ao
longo dos últimos 10 anos.

A Finame, a primeira linha de cré-
dito do BNDES voltada para o finan-
ciamento da aquisição e comerciali-
zação de máquinas e equipamentos
de forma isolada (não integrados a
projetos), de indiscutível importân-
cia para a modernização do parque

fabril do país, vem sofrendo um pro-
cesso de encolhimento, menos em ra-
zão do impacto da pandemia da Co-
vid-19, mas mais pelo encarecimento
e pela imprevisibilidade motivados pe-
la adoção do TLP (taxa de longo prazo)
instituída pela Lei nº 13.483, de 2017.

A principal fonte de captação de
recursos do BNDES é o FAT (Fundo de
Amparo ao Trabalhador), remunera-
do pela TLP baseada na Nota do Te-
souro Nacional, série B de 5 anos, o
mesmo indexador pelo qual contra-
ta suas aplicações.

No repasse do recurso ao mercado o
banco ainda cobra spread adicional e,
se a operação for indireta, uma comis-
são do agente repassador, o que torna
o custo do financiamento de tal for-
ma elevado e incompatível como apoio
a investimentos em ativos de produ-
ção por superar as margens normais
de retorno das atividades produtivas.

Nesse cenário é preciso revisitar
os termos que definem as taxas de
financiamento praticadas pelo BN-
DES, devolvendo ao banco seu papel

de instituição financeira especializa-
da no financiamento do investimen-
to de longo prazo. É preciso restabe-
lecer sua capacidade de exercer polí-
ticas anticíclicas, financiar projetos
infraestrutura e industrial e, apoiar
a inovação e a exportação, entre ou-
tros, operando com condições diferen-
ciadas em relação ao mercado e facili-

tando a realização de investimentos.
A experiência internacional pres-

supõe, como condição necessária pa-
ra viabilizar investimentos de longo
prazo, a existência de taxa de juros es-
tável, previsível e compatível com as
margens de retorno dos investimen-
tos das atividades produtivas. Faz-se
necessária, portanto, adoção de me-

didas que melhorem o sistema de cré-
dito nacional.

Elencamos em seguida algumas su-
gestões, a saber:

■ Alterar a Lei 13.483, de 21 de se-
tembro de 2017 que instituiu a TLP
como remuneração do FAT, estabele-
cendo parâmetro mais adequado às
necessidades do país, onde as taxas
de juros de longo prazo não concor-
ram com as margens normais de re-
torno das atividades produtivas e se-
ja previsível. Ao vincular a remune-
ração do funding do BNDES ao risco
do tesouro a Lei tornou o preço do
crédito do banco pró-cíclico, elimi-
nando a possibilidade de ser usado
em situações de crise.

■ Nas operações indiretas do BN-
DES, fixar um teto aos spreads das
instituições repassadoras;

■ Priorizar a concessão de recursos
públicos para empresas de pequeno e
médio porte e setores estratégicos da
indústria de transformação;

■ Reduzir a alíquota para 0% do IOF
sobre operações de crédito, o que di-

O restabelecimento da competitividade industrial
passa por condições adequadas de financiamento

Gino Paulucci Jr. *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

Enquanto a ciência cria e acumula
conhecimento através do método cien-
tífico, a tecnologia usa esse conheci-
mento para resolver os problemas prá-
ticos dos seres humanos. A fronteira
do conhecimento se expande e possi-
bilita a geração de novas tecnologias,
em um processo que chamamos de ino-
vação tecnológica. Ciência, tecnologia
e inovação tem sido a base do desen-
volvimento das economias de merca-
do, em especial após a Revolução In-
dustrial. Por muito anos, esse proces-
so de geração de riqueza foi conside-
rado neutro do ponto de vista ambien-
tal, já que a pressão sobre os recursos
naturais ainda não era suficiente pa-

ra colocar em risco a sustentabilidade
do sistema produtivo. No período pós-
-segunda guerra mundial, no entanto,
o planeta experimentou o maior cres-
cimento demográfico de sua história;
entre os anos de 1950 e 1987, o núme-
ro de pessoas no globo dobrou de 2,5
bilhões para 5 bilhões. Ciência, tecno-
logia e inovação foram mobilizadas pa-
ra resolver o excesso de demanda re-
sultante dessa explosão populacional.

O modelo de produção do pós-guer-
ra, mesmo gerando desigualdades em
muitas regiões do globo, foi capaz de
um crescimento exponencial na ofer-
ta de bens e serviços, evitando o caos
que uma crise de desabastecimento

poderia provocar. Esse modelo de pro-
dução, no entanto, é o que chamamos
hoje de Economia Linear; um sistema
baseado na sequência: extração, trans-
formação, utilização e descarte. Nesse
sistema, a “utilização” (demanda) co-
manda a extração, a transformação
e o descarte. Assim, o crescimento da
demanda define o ritmo do aumen-
to do desmatamento, da poluição de
rios e mananciais, da degradação de
solos, do descarte de lixo inorgânico,
das emissões de gases poluentes e da
eliminação de outros resíduos indus-
triais. Nas últimas décadas, ficou cla-
ro para a sociedade que a Economia
Linear não é sustentável e que poderia

Ciência, tecnologia e a economia circular

Ricardo Chaves *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

está alcançando seus limites em ter-
mos de capacidade produtiva. O concei-
to de Economia Circular, desde então,
vem crescendo no debate acadêmico.

Na Economia Circular, a produção
de bens e serviços baseia-se na elimi-
nação de desperdício e poluição, na cir-
culação de produtos e materiais até o
seu valor mais elevado e na regenera-
ção da natureza. O uso de energia re-
novável, a reciclagem de resíduos in-
dustriais e a utilização de insumos or-
gânicos na agricultura, por exemplo,
são atividades relacionadas ao concei-
to circular da economia. No entanto,
o modelo predominante de produ-
ção atualmente no planeta ainda é li-
near. A transformação para a Econo-
mia Circular é necessária, mas preci-
sa de mudanças estruturais para se

torna viável. Ciência e tecnologia, por
exemplo, devem ser reorientadas no
sentido da geração de inovações que
permitam aos empreendedores o de-
senvolvimento de negócios sustentá-
veis em escala comercial. Outra mu-
dança importante é no papel do poder
público, garantindo a criação de um
ambiente legal e de incentivos à cap-
tação de investimentos para os negó-
cios sustentáveis. A Economia Circular
pode até não ser uma solução defini-
tiva de sustentabilidade, mas reduzi-
rá o ritmo de esgotamento dos recur-
sos naturais até que tenhamos tecno-
logia suficiente para a construção de
um sistema 100% limpo.

* Professor Titular do Departa-

mento de Economia da UFPE

minui o custo efetivo para o tomador
do financiamento;

■ Flexibilizar a utilização das ga-
rantias visando elevar a ampliação
do acesso ao crédito de uma forma
rápida e menos burocrática;

■ Reformar as normas da CVM de
emissão de debentures ao público,
desburocratizando o processo e fa-
cilitando o acesso de empresas de
menores portes

■ Promover ações voltadas à transi-
ção verde, que visem a criação de li-
nhas de incentivo acessíveis para in-
vestimentos em tecnologias de bai-
xo carbono e a criação de um pacote
de apoio financeiro para a “transição
verde”, de forma a permitir uma des-
carbonização coerente sem compro-
meter os negócios da indústria bra-
sileira, em especial das MPEs (micro
e pequenas empresas).

Tratam-se de medidas que possibili-
tarão às empresas nacionais acesso a
recursos para capital de giro, investi-
mentos, inovação e exportações a cus-
tos menores, dando a elas condições pa-
ra manterem-se ativas e competitivas.

* Engenheiro mecânico e pre-

sidente do Conselho de Admi-

nistração da ABIMAQ

O processo de

desenvolvimento tem

como condição a existência

de um eficiente sistema de

financiamento isonômico
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SEGUNDA SUPER DOM

Localidade a SEXTA EDIÇÃO COMPLEMENTO

PE R$ 3,00 R$ 5,00 R$ 2,00

PB R$ 3,00 R$ 5,00 R$ 2,00

Outros estados R$ 4,00 R$ 8,00 R$ 2,00

VENDAAVULSA ASSINATURAS*

PE / PB Outros estados

segunda a domingo:

anual R$ 990,50 R$ 1.877,00

semestral R$ 495,25 R$ 938,50

sábado e domingo:

anual R$ 260,00 R$ 624,00

Baixe o nosso novo app: DPDIGITAL
Disponível na Play
Store e na App Store
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Decisão de Alexandre deMoraes atendeu pedido da AGU

BRASÍLIA

Torresavisaquevoltaparaseentregar
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por Rhaldney Santos

Diario político

Tem lugar?
A deputada federal e ex-can-

didata ao Governo de Pernam-

buco, Marília Arraes (SD), par-

ticipou de uma visita aoMinis-

tério da Pesca e Aquicultura,

chefiado pelo seu colega de

chapa nas eleições estaduais

de 2022, André dePaula (PSD),

que pleiteou o Senado. Ne-

nhum dos dois conseguiu êxi-

to na votação, mas nos acor-

dos políticos com o presiden-

te eleito, Luiz Inácio Lula da

Silva (PT), o partido do ex-de-

putado acabou tendo espaço

no primeiro escalão do gover-

no federal. Marília ficou de fo-

ra no primeiro momento. A

pergunta que fica é: a parce-

ria entre os dois durante a dis-

puta eleitoral será agora retri-

buída com uma indicação na

pasta do ministro André de

Paula?

Arte feminina I
Opioneirismo feminino nas ar-

tes no gabinete da vice-prefei-

ta do Recife, Isabella de Rol-

dão. No local acontece a quar-

ta edição da mostra coletiva

Elas Pintam o 7. Lançada no

início de 2021, a iniciativa tem

encantado quem visita a sala

localizada no 7º andar do edi-

fício-sede da prefeitura, além

de promover o debate sobre a

urgência de visibilizar artistas

mulheres nos espaços públi-

cos.

Arte feminina II
A cada edição, 7 mulheres ar-

tistas plásticas compartilham

suas perspectivas sobre temá-

ticas que vão desde o próprio

feminino até questões sociais.

Nesta temporada, estão ex-

postas obras de Maria Helena

CostaRego,AdrianaAlliz, Shey-

la Camargo, Pilar Rodriguez,

Maraçane de França, Dirce Ca-

margo e Juliana Lapa. A cura-

doria é da tambémartista plás-

tica Ana Veloso.

_00303_0www.diariodepernambuco.com.br/politica
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Ex-comandante
da PMDF é preso
emBrasília
Prisões foram solicitadas pela Polícia Federal, que

apontou omissão e conivência das autoridades

locais no controle dos atos terroristas de domingo

O
ex-comandante da Polí-
cia Militar do Distrito
Federal Fábio Augusto

Vieira foi preso ontem em Bra-
sília. A determinação foi do mi-
nistro Alexandre de Moraes,
do Supremo Tribunal Federal
(STF). Não há informações so-
bre o local onde o coronel fica-
rá custodiado.

Vieira era o responsável pela
tropa que atuou durante os atos
terroristas no domingo contra o
Congresso, o Palácio do Planalto
e a Suprema Corte. Vieira não
está mais no comando da cor-
poração. Ele foi exonerado on-
tem pelo interventor nomeado
pelo presidente Luiz Inácio Lu-
la da Silva após a decretação da
intervenção federal na seguran-
ça pública do DF.

Na mesma decisão, Moraes
também determinou a prisão
do ex-ministro da Justiça e ex-
-secretário de Segurança Pública
do DF, Anderson Torres, que foi
exonerado da pasta durante fé-
rias nos Estados Unidos. Duran-
te os atos, o cargo foi ocupado
pelo secretário interino da Se-
gurança Pública, Fernando de
Sousa Oliveira.

As prisões foram solicitadas
pela Polícia Federal, que apon-
tou omissão e conivência das
autoridades locais no controle
dos atos, que ocorreram, segun-
do a corporação, com a anuên-
cia dos responsáveis pela segu-
rança pública do Distrito Fede-
ral. Anderson Torres foi minis-
tro da Justiça no governo do ex-
-presidente Jair Bolsonaro até 31
de dezembro.

Ele reassumiu o comando da
Secretaria de Segurança Públi-
ca do Distrito Federal no dia 2

de janeiro e viajou de férias pa-
ra os Estados Unidos no dia 7,
na véspera das ações terroris-
tas aos prédios dos Três Pode-
res que foram articuladas du-
rante a semana anterior em
grupos e não estava no Brasil
no dia dos ataques.

SABOTAGEM
O interventor federal nomeado
pelo presidente Luíz Inácio Lula

da Silva (PT), Ricardo Cappelli,
acusou o ex-secretário de sabo-
tagem na segurança da capital
federal. Cappelli afirmou que
todas as responsabilidades se-
rão apuradas e enfatizou a au-
sência do secretário. “Foi uma
operação estruturada de sabo-
tagem comandada pelo ex-mi-
nistro de Bolsonaro, que deixou
a secretaria sem direção”. (Cor-
reio Braziliense)
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O ex-ministro do governo de
Jair Bolsonaro (PL) e secretário
exonerado do Distrito Federal,
Anderson Torres, se pronunciou
pela primeira vez após a deter-
minação do ministro Alexandre
de Moraes — do Supremo Tribu-
nal Federal — pela prisão do ex-
-secretário. Torres afirmou que
vai interromper as férias com a

família nos Estados Unidos e se
entregar à Justiça. A declaração
foi feita por Torres pelo Twitter.

“Recebi notícia de que o mi-
nistro Alexandre de Moraes do
STF determinou minha prisão e
autorizou busca em minha re-
sidência. Tomei a decisão de in-
terromper minhas férias e retor-
nar ao Brasil. Irei me apresen-

tar à Justiça e cuidar da minha
defesa”, disse.

“Acredito na Justiça brasilei-
ra e na força das instituições.
Estou certo de que a verdade
prevalecerá”, completou. A resi-
dência do ex-secretário, no Jar-
dim Botânico, foi alvo de busca
e apreensão por agentes da Po-
lícia Federal. (Correio Braziliense)

Auxílios
Os deputados estaduais de Pernambuco convocaram,

em caráter de regime de urgência, uma votação na pró-

xima semana que discute a proposta de criação de au-

xílios moradia, saúde e alimentação para os próprios

parlamentares da Alepe. A medida foi publicada ontem

no Diário Oficial do Legislativo. A princípio, todos os au-

xílios juntos custariam mensalmente aos cofres públi-

cos em torno de R$ 12 mil para cada um dos 49 deputa-
dos. O custo anual estimado ficaria na casa dos R$ 7mi-
lhões. Uma das justificativas da publicação em ofício é
de que as gratificações estariam englobadas no orça-
mento já disponível para a Assembleia Legislativa. Ame-
dida prevê ainda que os auxílios saúde emoradia não se-
jam considerados rendimentos tributáveis. Coincidên-
cia ou não, o projeto deverá ser votado nomesmo dia da
reforma administrativa, proposta pela governadora Ra-
quel Lyra (PSDB). A título de curiosidade, os deputados
estaduais de Pernambuco, há apenas dez dias resolve-
ram dar um aumento nos próprios salários, que passa-
ram de R$ 25,3 mil para R$ 29,4 mil. valor muito supe-
rior ao do que o trabalhador pernambucano recebe em
média: R$ 1.844,00, segundo dados da PNAD contínua
do IBGE do terceiro trimestre de 2022. Além da distân-
cia abissal entre as rendas, o trabalhador não tem a op-
ção de votar ou não quais benefícios receberá de sua
empresa. Resta apenas a reflexão.



Bens de Ibaneis e Bolsonaro sob risco
Pedido ao TCU tambémquer quemedida seja aplicada ao ex-ministro Anderson Torres e demais responsáveis pelos ataques terroristas
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JOSÉ CRUZ/AGÊNCIA BRASIL

AsMulatas, deDi Cavalcanti, foi atacadapor terroristas

Ibaneis foi afastado do cargo por 90 dias e Bolsonaro viajou para os Estados Unidos

Liberados idosos e

mães comcrianças

Obras vandalizadas terãomemorial
DETIDOS

PLANALTO

04 DIARIOdePERNAMBUCORecife, quarta-feira, 11/01/2023 Política

Caso seja constatada

omissão dos agentes

públicos, eles poderão ser

cobrados pelos danos

causados ao patrimônio

O
Ministério Público de
Contas pediu o bloqueio
de bens do ex-presiden-

te Jair Bolsonaro, do ex-ministro
da Justiça Anderson Torres e do
governador afastado do Distri-
to Federal, Iba-
neis Rocha. O
pedido foi fei-
to pelo subpro-
curador-Geral
do MP, Lucas
Rocha Furta-
do, ao Tribu-
nal de Contas da União (TCU).

Motivado pelos ataques terro-
ristas aos prédios-sede dos Três
Poderes do último domingo, Fur-
tado ainda pediu o bloqueio de
bens de “outros responsáveis,
sobretudo de financiadores de
mencionados atos ilegais”.

O TCU abriu investigação pa-
ra apurar financiadores, ideali-
zadores e autores dos vandalis-
mos na capital. Com relatoria do
ministro Vital do Rêgo, a ação
também tem Ibaneis e Ander-
son Torres como alvos. Caso se-

ja constatada omissão por par-
te dos agentes públicos, eles po-
derão ser cobrados pelos danos
causados ao patrimônio público.

O ministro do Supremo Tribu-
nal Federal (STF), Alexandre de

Moraes, deter-
minou, ainda
no domingo,
o afastamento
do governador
do DF por 90
dias. Ele con-
siderou que as

forças de segurança não impe-
diram os atos terroristas.

RETORNO

O ex-presidente, que pretendia
ficar em Orlando, nos EUA, até
31 de janeiro, revelou que a ideia
agora é retornar ao Brasil mais
cedo. O ex-presidente Jair Bolso-
naro (PL) disse, em entrevista à
rede de notícias CNN, que pre-
tende retornar das férias em Or-
lando, nos Estados Unidos, mais
cedo que o esperado. “Eu vim pa-
ra ficar até o final do mês, mas

pretendo antecipar minha vol-
ta. Porque, no Brasil, os médi-
cos já sabem do meu problema
de obstrução intestinal por cau-
sa da facada. Aqui, os médicos
não me acompanharam”, afir-
mou Bolsonaro.

Mesmo com os problemas, o
ex-chefe do Executivo federal
afirmou que está bem e que de-
ve receber alta hospitalar nos
próximos dias.

“Essa já é a minha terceira in-
ternação por obstrução intesti-

nal grave. Vim passar um tem-
po fora com a família, mas não
tive dias calmos. Primeiro, hou-
ve esse lamentável episódio on-
tem (domingo) no Brasil e depois
essa minha internação no hos-
pital”. (Correio Braziliense)

A ministra da Cultura, Marga-
reth Menezes, visitou as instala-
ções do Palácio do Planalto, on-
tem (10), para fazer um balanço
e discutir medidas para a recu-
peração do patrimônio destruí-
do por vândalos nos ataques an-
tidemocráticos do último domin-
go (8). Ela foi acompanhada por
Janja da Silva, esposa do presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva,
pelo novo presidente do Institu-
to do Patrimônio Histórico e Ar-
tístico Nacional (Iphan), Leandro
Grass, e pelo diretor de Curado-
ria dos Palácios Presidenciais, Ro-
gério Carvalho. Ao final da visi-
ta, em coletiva à imprensa, a mi-
nistra anunciou a criação de um
memorial em defesa da democra-
cia com os objetos e obras de arte
vandalizados pelos extremistas.

“Esse memorial é para deixar
marcado, para que nunca mais
possa acontecer outra violência
desse nível, com o intocável, que
é nossa democracia”, disse Mar-

gareth Menezes. Ela classifi-
cou como “violência profunda
e desrespeitosa” os danos cau-
sados pelos invasores golpistas,
que pediam intervenção mili-
tar no país. A ministra disse
que ainda está sendo feito le-
vantamento da extensão dos
estragos, incluindo valores so-
bre o que pode ser restaurado.
“Vamos usar todas as possibili-
dades possíveis a partir do mo-
mento da dimensão de quanto

será o custo disso”.

OBRAS

Uma obra das mais importan-
tes do Palácio do Planalto, e
que ainda não se sabe se será
possível restaurar, é o quadro
As mulatas, de Di Cavalcanti.
Trata-se da principal peça do
Salão Nobre do Palácio do Pla-
nalto e que foi encontrada com
sete rasgos, de diferentes tama-
nhos. (Agência Brasil)

A Polícia Federal informou
ter liberado 599 pessoas que
forampresasnasegunda-feira
durante o desmonte do acam-
pamento golpista instalado
em frente ao quartel-general
doExército,emBrasília.A libe-
ração, segundo a corporação,
se deu por razões humanitá-
rias, por se tratarem de ido-
sos, mães com crianças e pes-
soas com problemas de saúde.

Em relação aos demais pre-
sos, a Secretaria de Saúde do
Distrito Federal informou ter
montado uma estrutura de
cinco tendas do Serviço de
Atendimento Móvel de Ur-
gência (Samu) na Academia
de Polícia Federal, para onde
os mais de 1,5 mil presos fo-
ram levados.

Até a manhã de ontem, 243

atendimentos haviam sido
realizados, a maioria de ca-
sos leves, informou o Samu.
A equipe conta com médi-
cos, profissionais de enferma-
gem e de saúde mental. Hou-
ve 30 remoções em ambulân-
cia para a Unidade de Pronto
Atendimento e o Hospital Re-
gional de Sobradinho, região
do DF onde fica a academia
de polícia.

Os detidos foram levados
para o local em dezenas de
ônibus, após o ministro Ale-
xandre de Moraes, do Supre-
mo Tribunal Federal (STF), ter
determinado a prisão em fla-
grante de todos que não se re-
tirassem dos acampamentos
golpistas, em todo o país. Na
decisão,omagistradomencio-
nousete crimes. (AgênciaBrasil)



Urgência para aprovar ‘penduricalhos’
Projeto prevê criação de três auxílios, onerando a folha de pagamentomensal da Casa JoaquimNabuco emR$ 600.491,51 pormês

TÁDZIO ESTEVAM

ESPECIAL PARA O DIARIO

U
ma medida parlamen-
tar dos deputados esta-
duais de Pernambuco

chamou atenção ontem. A Me-
sa-Diretora da Alepe aprovou
um projeto que pretende criar
três benefícios a serem incorpo-
rados aos vencimentos dos de-
putados, a exemplo dos salários
que já foram reajustados no iní-
cio do ano. Segundo o projeto,
publicado no
Diário Oficial
do Estado on-
tem, e que ain-
da irá para vo-
tação em regi-
me de urgên-
cia, os parla-
mentares deverão contar com
os auxílios-moradia, saúde e
alimentação. Os deputados re-
ceberam um reajuste considerá-
vel de salário no último dia 30
de dezembro, passando dos R$
25.322,25 para quase R$ 30 mil.

Fazendo uma breve conta, ca-
da deputado irá receber, a mais,
cerca de R$ 12.377,37, oneran-
do a folha de pagamento men-
sal da Casa Joaquim Nabuco em
R$ 600.491,51. Por ano, os valo-
res chegarão a quase R$ 7,3 mi-

lhões. A codeputada das Juntas,
Robeyoncé Lima, se posicionou
contra a medida em suas redes
sociais, alegando “hipocrisia dos
parlamentares que se dizem de-
fensores do estado mínimo. Que
basta passar o período eleitoral
que elas e eles vão atrás de sa-
tisfazer seus interesses indivi-
duais”. Robeyoncé ainda com-
parou a situação com os mora-
dores recifenses que recebem,
“com muita dificuldade”, um

auxílio-mora-
dia no valor de
R$ 300.

A compara-
ção da depu-
tada vai de en-
contro com os
valores estabe-

lecidos pelos deputados para ca-
da tipo de auxílio. Somente o
auxílio-moradia passará a ser
de R$ 6.483,39, o equivalente a
22% do salário do parlamentar.
Já o auxílio-alimentação e au-
xílio-saúde sobem, ambos, pa-
ra R$ 2.946,99, representando
10% do salário. A parlamentar
concluiu dizendo que a “Alepe
deveria ser uma casa que bus-
que diminuir as desigualdades
e não aumentar”.

A Assembleia, por sua vez,
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Decisão para aprovar reforma
fica para a próxima semana
TÁDZIO ESTEVAM

ESPECIAL PARA O DIARIO

Ficou para a próxima semana
a votação que irá aprovar ou não
a reforma administrativa para
Pernambuco, proposta pela go-
vernadora Raquel Lyra (PSDB). De
acordo com a Assembleia Legisla-
tiva de Pernambuco (Alepe), on-
tem aconteceu apenas a sessão
de instalação do período extraor-
dinário e distribuição das relato-
rias nas comissões. Além da re-
forma, a 10ª Sessão Extraordiná-
ria da 19ª Legislatura, irá votar
dez proposições: três projetos de
lei (PLs) e sete de resolução (PRs),
de autoria dos Poderes Executi-

vo e Legislativo. A reunião de on-
tem foi presidida pelo deputado
Antônio Moraes (PP).

A Alepe está de recesso, mas
realizou uma Reunião Extraor-
dinária Conjunta. As Comissões
de Justiça, Finanças e Adminis-
tração estão à frente do encon-
tro, cuja pauta é “Distribuição
de projetos”, e deve discutir a re-
forma administrativa para Per-
nambuco, proposta pela gover-
nadora Raquel Lyra (PSDB).

A chefe do executivo estadual
foi segunda-feira a Brasília pa-
ra um encontro de governado-
res do país com o presidente Lu-
la (PT), agrupamento que visa

mitigar atos antidemocráticos
no Brasil como o que aconteceu
no último domingo, com a in-
vasão de extremistas bolsona-
ristas aos prédios dos Três Po-

deres, na capital nacional.
Na sexta-feira passada, a gesto-

ra reuniudeputadosestaduaisda
atual legislatura, no Palácio das
Princesas, para apresentar e de-

ALEPE

Mesa diretora disse que servidores do Judiciário também já recebemmesmos auxílios

deu algumas explicações sobre
a medida. Primeiro, justificou
que os benefícios não são arbi-
trários. Que os servidores do
Poder Judiciário e do Ministé-
rio Público de Pernambuco re-
cebem os auxílios-saúde e ali-
mentação. E que para o auxí-
lio-moradia algumas regras são

estabelecidas como, por exem-
plo, o parlamentar não poder
ter imóvel residencial em seu
próprio nome. A Mesa Direto-
ra da Alepe alegou, ainda, que
a proposta da criação dos auxí-
lios atende às normas e princí-
pios definidos na Constituição
do Estado.

Sobre a votação do projeto,
que poderia ter acontecido on-
tem, uma vez que os parlamen-
tares estiveram na Assembleia
para avaliar o texto da Refor-
ma Administrativa enviado pe-
la governadora Raquel Lyra (PS-
DB), deverá acontecer em até
duas semanas.

bater sua proposta de reforma
administrativa. A jornalistas que
estavam no local, parlamentares
mostraram que existe um clima
favorável ao projeto da chapa tu-
cana, o que representa um ponto
afirmativo para a governadora,
principalmente depois da chuva
de críticas devido ao “exoneraço”
de servidores comissionadas na
primeira semanadegestão.Além
do presidente da Alepe, o deputa-
doEribertoMedeiros (PSB),outros
parlamentares da oposição tam-
bém fizeram um balanço positi-
vo do encontro da semana passa-
da, como a senadora Teresa Lei-
tão (PT) e o deputado João Paulo
Costa (PCdoB).

O “desenho da máquina pú-
blica” de Raquel traz mudan-
ças como a Política de preven-
ção às drogas ficar com a Se-
cretaria de Desenvolvimento

Social, Criança, Juventude e
Prevenção às Drogas, o Desen-
volvimento Regional e Metro-
politano ficará com a Secreta-
ria de Planejamento, Gestão
e Desenvolvimento Regional
e a criação das Secretarias de
Mobilidade e Infraestrutura
e a de Recursos Hídricos e Sa-
neamento. Na estrutura atual,
uma única pasta reunia os dois
temas. A questão do abasteci-
mento de água em Pernambu-
co foi assunto recorrente en-
tre os principais candidatos ao
governo nas eleições de 2022.

Espera-se ainda que os servi-
dores em comissão, de 2.612 pes-
soas devem passar para 2.780,
havendo uma redução nos efe-
tivos que têm gratificação, que
caem de 9.218 para 9.038. O to-
tal é de 2,1% de aumento no or-
ganograma do estado.

Os 2.612 cargos
comissionados devem
passar para 2.780, com
redução nos efetivos que
têm gratificação

Os deputados receberam
um reajuste de salário no
dia 30 de dezembro,
passando dos R$ 25.322,25
para quase R$ 30mil
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EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Dezembro/2022 0,52
Novembro/2022 0,41
Outubro/2022 0,59
Setembro/2022 -0,29

BOLSAS (em %)> <
IBOVESPA

1,54%
DOW JONES

186,4%

29/Dezembro: 5,280
28/Dezembro 5,255
27/Dezembro: 5,287 5,7845,421

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

13,59

SELIC
Em% ao ano

13,75

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,7428 0,7428
(-1,05%)

IPCA do IBGE (em%)

Pitú é certificada como
‘marca de alto renome’
Cachaça pernambucana, uma das mais consumidas no Brasil e líder em

exportação, recebeu o status do Instituto Nacional da Propriedade Industrial

Os benefícios do Instituto Na-
cional do Seguro Social (INSS)
acima de um salário mínimo
subirão 5,93% neste ano, con-
firmou ontem o Ministério da
Previdência Social. O reajuste
seguirá o Índice Nacional de
Preços ao Consumidor (INPC)
do ano passado, divulgado mais
cedo pelo Instituto Brasileiro de
Geografia e Estatística (IBGE).

Com a definição do índice de
reajuste, o teto do INSS subirá
R$ 420,27. Os benefícios de valor
mais alto passarão de R$ 7.087,22
no ano passado para R$ 7.507,49
em 2023. Além de corrigir os be-
nefícios acima de um salário
mínimo, o INPC é aplicado pa-
ra o reajuste das contribuições

para a Previdência Social. Essas
contribuições sobem conforme
o salário. Quanto mais o traba-
lhador na ativa recebe, mais es-
tá sujeito a alíquotas adicionais.

Os benefícios atrelados ao sa-
lário mínimo subirão 8,91%, de
R$ 1.212 para R$ 1.320. No en-
tanto, esse valor ainda precisa
ser oficializado por meio de me-
dida provisória. Até agora, va-
le oficialmente o salário míni-
mo de R$ 1.302, editado no fim
do ano passado. A cerimônia de
anúncio do novo salário míni-
mo estava prevista para anteon-
tem, mas foi adiada.

O INSS começará a pagar os
benefícios de janeiro no fim
do mês. (Agência Brasil)

A
Engarrafamento Pitú,
indústria pernambuca-
na que há 85 anos fa-

brica uma das cachaças mais
consumidas do Brasil, e que
também é líder em exporta-
ção do produto, foi certifica-
da pelo Instituto Nacional da
Propriedade Industrial (INPI)
como uma “Marca de Alto Re-
nome”. Para alcançar esse sta-
tus, a Pitú comprovou três cri-
térios definidos pelo instituto,
sendo eles o reconhecimento
da marca por ampla parcela
do público brasileiro; a qua-
lidade, a reputação e o pres-
tígio associado à marca e aos
produtos; e o grau de distinti-
vidade e exclusividade da ca-
chaça no mercado.

A empresa apresentou inú-
meros documentos ao INPI
contendo dados como: i) va-
lores investidos em publici-
dade; ii) amplitude e alcance
comercial da marca; iii) pre-
miações recebidas ao longo
dos anos atestando a quali-
dade de sua cachaça; iv) ma-
térias e artigos demonstran-
do a notoriedade e prestígio
associados à marca Pitú; e v)
ações costumeiramente to-

madas contra a tentativa de
registro como marca e o uso
indevido do termo PITÚ por
terceiros não relacionados
com a empresa.

Para demonstrar o reconhe-
cimento da marca por ampla
parcela da população brasilei-
ra, assim como comprovar os
atributos de notoriedade, qua-
lidade, reputação e prestígio,
a Pitú apresentou pesquisas

de mercado realizadas pelo
Instituto DataFolha.

Os dados mostram que a
maioria dos entrevistados con-
corda com todos os atributos:
tradição, solidez, boa repu-
tação, prestígio, confiança e
qualidade da marca. Também
foram apresentadas diversas
premiações recebidas ao lon-
go dos anos em concursos na-
cionais e internacionais.

“O contínuo investimento
nos processos para manter e

aprimorar a qualidade de suas
bebidas, somados ao constan-
te e maciço trabalho de divul-
gação e distribuição da Pitú
ao longo dos anos, certamen-
te, contribuíram para que a
marca atingisse esse elevado
grau de reconhecimento pe-
los brasileiros, o que foi fun-
damental para a conquista do
status de Marca de Alto Reno-
me”, comenta Maria Eduar-
da Ferrer, gerente de marke-
ting da Pitú.

Na prática, a proteção em
todos os ramos de atividade
conferida pelo Alto Renome
visa impedir tentativas de
apropriação da marca por
terceiros, sendo uma impor-
tante ferramenta para pro-
teger a unicidade da marca
e, consequentemente, possi-
bilitar o aumento do seu va-
lor de mercado.

Algumas das marcas consi-
deradas mais valiosas do mun-
do, tais como Coca-cola, Twit-
ter, Google, Facebook, Nike,
Rolex, Visa e BMW, possuem o
Alto Renome reconhecido pe-
lo INPI. Dentre as brasileiras,
estão a Petrobras, Vivo, Itaú e
Natura, por exemplo.

Benefícios do INSS acima

domínimo sobem5,63%

Para demonstrar o

reconhecimento da

marca, a empresa

apresentou pesquisas

de mercado ao INPI
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Verão francês do ano passado: no Velho Continente, foi segundo anomais quente

ENERGIA

Governo
investigará
quedas de
torres

Três torres de transmissão de
energia elétrica foram derruba-
das na madrugada de segunda-
-feira (9), de acordo com infor-
mações da Agência Nacional de
Energia Elétrica (Aneel). Os ca-
sos ocorreram no Paraná e em
Rondônia e levaram o governo
federal a criar, ontem (10), um
gabinete de crise coordenado pe-
la Aneel, o gabinete de Acompa-

nhamento da Situação do Siste-
ma Elétrico Brasileiro. Apesar de
o fornecimento não ter sido in-
terrompido em nenhum dos ca-
sos, o Ministério de Minas e Ener-
gia (MME) acompanha o caso pa-
ra garantir a segurança energé-
tica do país. O medo é que possa
ter algo com as ações terroristas
dedomingopassada, emBrasília.

O mais grave ocorreu 0h13,

em Itaipu. Uma torre de trans-
missão que faz parte do sistema
responsável por escoar a energia
gerada para o restante do país
foi derrubada por um trator e
cabos de apoio foram cortados,
segundo informações apuradas
pelo jornal O Globo. Outras três
torres foram avariadas na mes-
ma região, em Medianeira (PR), a
50km de Foz do Iguaçu (PR). Ou-

tra linha de transmissão assu-
miu o escoamento da energia e
não houve corte no fornecimen-
to para a população.

Outros dois casos ocorreram
em Rondônia: uma torre teve
seus cabos de sustentação cor-
tados e caiu, enquanto outra foi
derrubada. Também não houve
interrupção de energia no esta-
do. (Correio Braziliense)

Últimos oito anos
foramosmais
quentes até hoje
Orelatório édo instituto europeu sobremudanças

climáticasCopernicus.Noperíodo,mundoviveu secas,

neve, inundações e aumentode gasesde efeito estufa

O
s últimos oito anos foram
os mais quentes já regis-
trados no mundo, espe-

cialmente em grande parte da
Europa Ocidental, Oriente Mé-
dio, Ásia Central e noroeste da
África, de acordo com um rela-
tório europeu, publicado ontem.

Durante o período 2015-2022,
cada ano registrou no mínimo
um aumento de mais de um
grau Celsius em sua tempera-
tura média, em comparação
com a média pré-industrial.

O ano de 2022 é o quinto mais
quente de que se tem memória,
com uma média de 1,2 ºC aci-
ma da média pré-industrial, se-

gundo o relatório do programa
europeu sobre mudanças climá-
ticas Copernicus (C3S).

Nesses oito anos, o mundo vi-
veu secas e inundações excep-
cionais e o aumento da concen-
tração de gases de efeito estu-
fa na atmosfera, principal cau-
sa das mudanças climáticas.

A América Latina e o Caribe
ficaram relativamente de fora
desses registros, durante um ci-
clo basicamente dominado pe-
lo fenômeno La Niña no ocea-
no Pacífico, que gera um cer-
to resfriamento.

Na Europa, porém, essa onda
não chegou. Muito pelo contrá-

rio: 2022 em particular foi "o
segundo ano mais quente" pe-
los registros oficiais. Os meses
de verão bateram recordes no
Reino Unido, enquanto Fran-
ça, Portugal e Espanha sofre-
ram severas secas.

Em nível global, o Paquis-
tão sofreu enchentes históri-
cas, o centro e o leste da Chi-
na foram submetidos a fortes
ondas de calor, e a Nigéria pa-
deceu com dilúvios. La Niña le-
vou temperaturas mais baixas

do que o habitual para o leste
da Austrália, além de chuvas
intensas.

E mais ao sul, "a extensão do
gelo do mar antártico atingiu
um nível mínimo recorde ou
quase recorde". Em fevereiro de
2022, foi registrada a extensão
de gelo mais precária “em 44
anos de observação por satélite”.

Segundo Samantha Burgess,
diretora-adjunta do C3S, “2022
foi um ano de fenômenos climá-
ticos extremos” que “demons-

tram que já estamos sofrendo as
consequências devastadoras do
aquecimento do nosso planeta”.

Esses dados “demonstram cla-
ramente que, para evitar as pio-
res consequências, a sociedade
terá que reduzir urgentemente
as emissões de CO2 e se adaptar
rapidamente às mudanças cli-
máticas”, acrescentou.

O relatório confirma as pre-
visões da Organização Meteoro-
lógica Mundial (OMM) publica-
das em novembro. (AFP)
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Para anunciar

oCarnaval

prévias que conduzem o folião à Festa deMomo

Galo daMadrugada usa de toda pompa, autoridade

e tradição carnavalescas para abrir temporada das

Almir Rouche é

um dos convidados

de André Rio para

abrilhantar ainda

mais a festa

A
sede do Galo da Madru-
gada será palco da aber-
turademaisumatempo-

rada de prévias carnavalescas no
Recife e dos tradicionais Ensaios
doCarnavaldoblocoderuamais
querido dos pernambucanos. No
próximo sábado, a festa reuni-
rá o melhor dos frevos de bloco,
de rua e canção, sob o comando
do Bloco das Ilusões e do cantor
André Rio. A parceria, que existe
desde 2012, promete, mais uma
vez, animar as noites dos sába-
dos que antecedem o Carnaval,
em quatro edi-
çõesqueirãotra-
zer,ainda,convi-
dados diversos –
tantodobloco lí-
rico quanto do
artista pernam-
bucano.Aprévia
começa às 18h e
segue todos os
fins de semana
até o dia 4 de fe-
vereiro.

“Para nós, re-
presentaumare-
tomada de mui-
taalegria, garra,taalegria, garra,
energia e gás. Acho que todo per-
nambucano está sedento de car-
naval, que é uma festa popular
tão linda. Queremos trazer, toda
semana, dois ou três convidados,
entre cantores ou até mesmo ou-
tros blocos líricos, para que o fo-
lião possa conhecer a variedade
ebelezadasnossasagremiações”,
explica Ana Nery Meneses, presi-
dente do Bloco das Ilusões.

Obloco lírico, criadoemmarço
de 1985, pela saudosa Carminha
Freire – esposa de Enéas Freire,
fundador do Galo da Madruga-
da, e mãe de Ana Nery -, inicia a
préviaàs18hcomseutradicional
acerto de marchae irá trazer ain-
da,nanoitedeabertura,os convi-
dados Igor Valença (ex The-Voice
Kids), Ed Carlos e Bia Villa-Chan.
“Vamos fazer uma grande festa
de celebração aos nossos ritmos
sem perder, claro, o lirismo, que
é a nossa maior marca. Estamos
investindo pesado na nossa or-
questra, preservando a tradição
da banda de pau e corda e, ain-
da, com um belíssimo coral, que

vai abrilhantar ainda mais os en-
saios”, acrescenta Ana.

Em seguida, o veterano André
Rio dá continuidade à festa com
seu show marcado, tradicional-
mente, por clássicos do frevo de
diferentesépocaseconvidadosda
cena pernambucana e nacional.

“É um projeto que eu amo de-
mais, que tem como cerne a jun-
ção de todas as culturas musicais
pernambucanas no período que
antecedeocarnavalparaque, jus-
tamente, o folião espere o Sába-
do de Zé Pereira, o Galo cantar,

o raiar do dia do
Galo, da melhor
forma possível,
com as músicas
bem aquecidas
em nosso cora-
ção e em nossa
alma”, externa o
cantor, quereali-
za os Ensaios há
uma década e
meia – há onze,
nasededomaior
bloco domundo.

André conta
que traz, como
novidade para anovidade para a

temporada deste ano dos Ensaios
do Carnaval, as noites temáticas:
“Nesteprimeirosábado,porexem-
plo, eu juntei amigos e queridos
parceiros que são herdeiros da-
quilo que a gente aprendeu com
Claudionor (Germano), Expedido
Baracho,Capiba,NelsonFerreira,
entreoutros,quesãooscarnavais
de décadas atrás, que foi levado
adiante com a força dessa gera-
ção que tem Marron Brasileiro,
Almir Rouche e Gustavo Travas-
sos”, conta o anfitrião.

É um projeto que amo
e tem como cerne a
junção de todas as
culturas musicais
no período que
antecede o carnaval.”

André Rio,
Cantor e compositor

S E R V I Ç O

Abertura dos Ensaios do Carnaval com
Bloco das Ilusões, André Rio e convidados
Data: 14 de janeiro de 2023
Local: sede do Galo da Madrugada
(Palácio Enéas Freire)- Rua da Concórdia,
984, Bairro de São José.
Horário: 18h
Convidados: Igor Valença, Ed Carlos e Bia
Villa-Chan (Bloco das Ilusões); Almir
Rouche, Marron Brasileiro, Gustavo
Travassos, Fulô de Mandacaru, Carla Rio e
Orquestra Cipó de Couro (André Rio).
Ingressos: R$ 50 individual e R$ 250
mesa para quatro pessoas – à venda no
local ou pelo Sympla.
Informações e reservas: (81) 3224-2899
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Resolução:1.Lateraldotrem.2.Faroldotrem.3.Mangadaroupadohomem.4.Partedetrásdaroupadohomem.5.Estampadacalçado
homem.6.Trilhodotrem.7.Detalhenaentradadotúnelàesquerda.8.Detalhenochãopertodanumeração.

O
escritor incontornável da
literatura brasileira Má-
rio de Andrade tem uma

face pouco conhecida transfor-
madaemespetáculoapresentado
na próxima sexta-feira, no Tea-
tro de Santa Isabel, no Recife, às
20h. O recital Mário de Andrade -

Lira Nordestina leva aos palcos a
verve musical e
as pesquisas de
cançõespopula-
res e folclóricas
brasileiras fei-
tas do moder-
nista.Aapresen-
tação tem dire-
ção geral do músico e profes-
sor Carlos Sandroni, musical do
Maestro Spok - ele toca sax no es-
petáculo -, artística do pesquisa-
dor e músico Lucas Oliveira e é
organizada por músicos estudan-
tes do Programa de Pós-Gradua-
ção em Música da UFPE.

Além da apresentação de músi-
cas folclóricas coletadas por Má-
rio de Andrade e seus seguido-
res em pesquisas pelo país, “Lira
Nordestina” explora ainda poe-
mas e textos do escritor e de mú-
sicos como Heitor Villa-Lobos,
nome de destaque da Semana
de Arte Moderna de 1922 e res-

ponsável por
reflexões fun-
damentais so-
bre a música
brasileira. O
formatodore-
cital se asse-
melha às au-

las-espetáculo, popularizadas
por nomes como o do escritor e
dramaturgo Ariano Suassuna.

“Além de ter sido professor
de música, Mário de Andrade
escreveu inúmeros livros que
falam sobre o assunto, inclu-
sive contendo partituras. Pa-
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A apresentação temdireção geral domúsico e professor Carlos Sandroni

ra ele, a música era um ins-
trumento importante para se
chegar à alma de um povo. Is-
so faz da sua obra musical um
componente fundamental do
seu legado”, destaca Carlos San-
droni, professor da UFPE, que

lecionou a disciplina que deu
origem ao espetáculo.

Os ingressos estão à venda pe-
lo site Guichê Web e no Teatro
de Santa Isabel. O recital inte-
gra a programação do 29º Ja-
neiro de Grandes Espetáculos.
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Recital se assemelha

às aulas-espetáculo,

popularizadas por nomes

como o do dramaturgo

Ariano Suassuna

S E R V I Ç O

Mário de Andrade - Lira Nordestina

Onde: Teatro de Santa Isabel, no Janeiro

de Grandes Espetáculos

Quando: 13 de janeiro (sexta), às 20h

Ingressos: R$ 50 e R$ 25 (meia), no site

GuichêWeb e na bilheteria do Teatro

Espetáculo faz tributo aMário deAndrade
Recital, que ocorre no Teatro de Santa Isabel, Centro do Recife, tem a participação do Maestro Spok e explora face musical do escritor

[ Palavras cruzadas [ Astros

ÁRIES (21/03 a 20/04)
A sua personalidade afetuosa se-
rá de grande ajudapara você caso
se envolva emalgum tipo de com-
petição. Aqueles aos quais cabe
decidir vão preferir o seu tipo ao
de uma pessoa mais agressiva.

TOURO (21/04 a 20/05)
As boas ações que você fizer ho-
je com sinceridade, sem segun-
das intenções servirão como se-
mentes para uma farta colheita
no futuro. Ninguém terá que lhe
pedir quando precisar.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
Se está apaixonado por um novo
projeto ou iniciativa, trabalhe por
ele vigorosamente hoje.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
Em vez de desanimá-lo, desafios
serão apenas ummeio para o su-
cesso. Você saberá comoaprovei-
tar as pessoas ou circunstâncias
que normalmente o atrapalha-
riam demodo que elas o ajudem.

LEÃO (23/07 a 22/08)
Não desista das suas expectati-
vas hoje, pois a fé realmente re-
move montanhas. Não importa
contra o que esteja lutando, ou
o que venha a ocorrer.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
Umamigo empreendedor que lhe
quermuito bempodehoje vir a lhe
mostrar um projeto com grande
potencial de sucesso.

LIBRA (23/09 a 22/10)
Caso você hoje se veja numa si-
tuação em que tenha que tomar
uma importante decisão em re-
lação a alguém a quem ama pro-
fundamente, deixe que seu cora-
ção conduza a sua mente.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
Você enfrentará as responsabi-
lidades hoje com muita calma,
e conquistará recompensas se
realizar tudo o que tiver que fa-
zer com carinho

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
É possível que hoje alguém que
conheceu recentemente, e por
quem sentiu grande atração, ve-
nha a procurá-lo.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
Alguémpode intervir numaques-
tão que lhe era favorável causan-
douma reviravolta vantajosa para
vocênoassunto.Não sepreocupe
com o que ainda não aconteceu.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
Esse pode ser o dia em que rece-
berá aquela boa notícia que vem
esperando a tempos. A mensa-
gem pode ser apenas o começo,
mas as suas ramificações futu-
ras podem ser imensas.

PEIXES (20/02 a 20/03)
Boas chances de ganhos finan-
ceiros, devido ao seu empenho
pessoal e pelo que outras pes-
soas podem lhe proporcionar.

[ 8 erros



ARQUIVO PESSOAL

ANDRÉ SIDARTA/DIVULGAÇÃO

ARQUIVO PESSOAL HUGO MUNIZ/DIVULGAÇÃO

ObrilhodeRaquelLyraemBrasília
A governadora Raquel Lyra brilhou na reunião dos governa-
dores no Palácio do Planalto. Foi saudada por três dos ora-
dores e recebida commuito carinho pelo presidente Lula e
pela ministra RosaWeber, presidente do Supremo. Conver-
sou coma vários governadores, a começar de Romeu Ze-
ma, seu vizinho na mesa.

Livro sobre umsergipano ilustre
Vladimir Souza Carvalho, desembargador federal do TRF da 5ª
RegiãoequeassinaartigosnoDiariodePernambuco, lançadia
18,naBibliotecaPúblicadeAracaju, seunovo livroEuclidesPaes
Mendonça:UmPolíticodoPassado-Ensaios,CrônicaseAnedo-

tas. Destaca um comerciante que foi deputado federal por Ser-
gipe. Ele é irmão de Pedro PaesMendonça e tio de JoãoCarlos,
Eduardo, Reginaldo e José Américo PaesMendonça.

POSSE NAUPE

AgovernadoraRaquel Lyra
preside hoje, às 19h, no au-
ditório Ênio Cantarelli, no
Procape, a posse dos no-
vos dirigentes da Universi-
dadedePernambuco: a rei-
tora Maria do Socorro de
Mendonça Cavalcanti e o
vice-reitor JoséRoberto de
Souza Cavalcanti

EMDAVOS

OBrasil confirmou presen-
ça no Fórum Econômico
Mundial em Davos, na Suí-
ça, de segunda a sexta-fei-
ra da próxima semana. O
país será representado pe-
losministros Fernando Ha-
ddadeMarinaSilva. Evento
terá 52 chefes de estado.

NATRIBUNA

CláudiaCartaxo,que fazex-
celente trabalho como su-
perintendente do Sesi em
Pernambuco, é a entrevis-
tada de hoje no JoãoAlber-

to Informal,às 18h50,naTV
Tribuna. Fala dasprincipais
ações da instituição, que
atua em várias regiões do
estado.

HOTEL

O prefeito João Campos vi-
sitou,ontem,asobrasdoHo-
telMarina, noCais deSanta
Rita, que será um dos mais
bonitos do Brasil. Terá qua-
troandares,300apartamen-
tos,marinapara 148barcos
e abre emdezembro.

O cônsul do Japão e sra. Hiroaki e Yoshie Sano, no jantar queO cônsul do Japão e sra. Hiroaki e Yoshie Sano, no jantar que

ofereceram ao senador e sra. Fernando e Ana Tereza Dueire

www.joaoalberto.comom
_11010_1
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JOÃOALBERTO
@joaoalbertodp @blogjoaoalberto

Encontro do jornalista José AdalbertoEncontro do jornalista José Adalberto

Ribeiro e o acadêmico Arthur Carvalho

Ricardo Piquet, ladeado pelo maestro SpokRicardo Piquet, ladeado pelo maestro Spok

e André Rio, em evento no Paço do Frevoe André Rio, em evento no Paço do Frevo

O deputado Álvaro Por-
to e a esposa, prefeita
SandraPaes, foramrece-
bidospelo secretárioDa-
niel Coelho e o presiden-
te da Empetur, Eduardo
Loyo, na sede da Secre-
taria de Turismo.

Aministra Luciana San-
tos prestigiou a posse de
AndreiPassosRodrigues
na direção-geral da Polí-
cia Federal.

GeraldinhoLins fazshow

hoje na Fenahall.

OCampeonatoPernam-
bucanode2023começa
já cheio de problemas.

O ex-deputado distrital,
sociólogoegestorcultural
Leandro Grass é o novo
presidente do Instituto do
PatrimônioHistóricoeAr-
tísticoNacional, o Iphan.

OpintoreentalhadorFer-
nando Areias faz exposi-
ção na Livraria da Praça.

mov imento

Augusto César Petit Fontes, Eurico Albuquerque, Frederico
Hatmann, Lelê Carvalho, Mariana de Andrade Lima, Sérgio
Barbosa de Oliveira, Sheila de Oliveira Mello, Vandeck Santia-
go e Vera Lúcia Carvalho Falcão.

aniversariantes

Bom dia: “A vida é maravilhosa quando
não se temmedo dela.” (Charles Chaplin)

A cantora emulti-instrumentista

Priscila Gama, que faz showdia 14Priscila Gama, que faz showdia 14

de fevereiro no Paço do Frevode fevereiro no Paço do Frevo
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HOTÉIS
O tenista Rafael Nadal e a
redeMeliá lançaramamar-
ca de hotéis de resort e la-
zerurbanoZEL,quevaiope-
rar inicialmentenaEspanha.

PREMIAÇÃO
AConmebol aumentou pa-
raUS$300milhõesosprê-
mios da Libertadores, Sul-
-Americana e Recopa. O

maior aumento foi o da Li-
bertadoresFeminina,68%.
O clube campeão vai rece-
ber US$ 1,7milhão.

ACAMPAMENTOS
As imagens mostram o ta-
manhogigantedoacampa-
mentodebolsonaristas em
frenteaoQuartelGeneraldo
Exército em Brasília. Pare-
cia uma cidade.

CULTO
No seu longo discurso na pos-
sedonovodiretor-geral daPo-
líciaFederal,AndreiPassosRo-
drigues, oministro FlávioDino
fez tantas citações que mais
parecia um pastor ministran-
do umculto.

SEM SENTIDO
Celina Leão, governadora em
exercício do Distrito Federal,
aproveitou a reunião com Lula
paradefendero indefensável,o
governador Ibaneis Rocha, pa-
ra ela enganada por auxiliares.
Faltoudizer os nomesdeles.

TURISMO
Cacau de Paula volta a co-
mandar a Secretaria de Tu-
rismo da Prefeitura do Reci-
fe, substituindo Pâmela Al-
ves, que volta para a Secre-
taria de Planejamento.

DESLOCADO
Convidado por Lula, o procu-
rador-geral da República, Au-

gusto Aras, que se omitiu nos
acontecimentosdeBrasília,era
um peixe fora d’água na reu-
nião dos governadores. Falou
muito e não explicou nada.

DEPUTADOS
Dos 49 deputados estaduais,
23participaramdereuniãocom
a governadora Raquel Lyra no
CampodasPrincesas,paraen-
contro sobre a reforma admi-
nistrativaqueseráavaliadape-
la Assembleia Legislativa.

PROBLEMA
RosylaneNascimentodasMer-
cêsRocha,presidente interina
do Conselho Federal deMedi-
cina, deve ter problemas com
aJustiça.Nasredessociais,ela
comemorou com entusiasmo
osatosgolpistaspraticadosem
Brasília.

DESTRUIÇÃO
Entre as peças destruídas pe-
los terroristas, em Brasília,
obras deMarianne Peretti.

GOLEIRO
LuanPolli, quebrilhoucomogo-
leironoSport,entre2018e2020
eestavanoAtléticodeGoiás, foi
comprado pelo Fortaleza.

SAMBÓDROMO
A primeira-dama Janja da Silva
foi convidada pela Escola de
Samba ImperatrizLeopoldinen-
se para participar do desfile no
próximo carnaval, num carro
alegórico. Não poderá atender.
A segurança da Presidência já
vetou antecipadamente.

CRIATIVIDADE
Acarnede sol sempre foi servi-
da comqueijo de coalho. O Bar
doCuscuz inovoueestá servin-
doopratonordestinocomquei-
jo do reino. Tornou-se o prato
mais pedido da casa.

MÁSCARAS
A Organização Mundial da Saú-
deaconselhaousodemáscaras
pelospassageirosdevoos,espe-
cialmente osde longaduração.

TARDEZINHA
Depois de três anos, Thiagui-
nho volta a realizar, em abril,
o projeto Tardezinha, com edi-
ções em todo o país, inclusive
no Recife.

PRAZO
AtualmenteosministrosdoSu-
premo Tribunal Federal pedem
vistas nos processos, sempra-
zo para devolvê-los, alguns es-
tãoparadosháanos.Apartir de
agora, eles terão o prazomáxi-
mo de 90 dias.

Amodelo Patrícia Rodrigues, do elencodaTVFashionAmodelo Patrícia Rodrigues, do elencodaTVFashion

Encontro do empresário BrunoEncontro do empresário Bruno

Veloso e a futura senadora Teresa Leitão

O secretário Evandro Avelar e

Fernanda, no jantar do LicínioFernanda, no jantar do Licínio

A secretária de Defesa Social, Carla Patrícia, e o

marido Odilon Cunha, no Campo das Princesasmarido Odilon Cunha, no Campo das Princesas

AsmemóriasdopríncipeHarry
Depois de várias revelações antecipadas, que tive-
ram enorme repercussão, foi lançado ontem o livro
de memórias do príncipe Harry. O título é Spare, que
em inglês é algo que é usado como reserva, estepe
ou segunda opção. Trata-se de uma referência ao ró-
tulo dado ao duque de Sussex como o príncipe “ex-
tra”, comparando-o ao irmãoWilliam, herdeiro do tro-
no. No Brasil o livro terá o título O Que Sobra.



A
pós o violento fim de se-
mana na Cidade Históri-
ca, a Prefeitura de Olin-

da solicitou a presença das for-
ças de segurança do governo
do estado, durante reunião se-
manal entre os órgãos, visan-
do os eventos de prévias para o
Carnaval deste ano, que será o
primeiro depois de dois anos de
impedimento, por causa da Co-
vid-19. O encontro aconteceu no
Palácio dos Governadores, sede
da administração municipal, e
teve como foco medidas de pre-
venção, controle e atuação dos
órgãos públicos durante os en-
saios das agremiações carnava-
lescas na área do Sítio Histórico.

No último domingo (8), houve
uma série de incidentes violen-
tos em prévias carnavalescas na
área histórica da cidade da Re-
gião Metropolitana do recife, so-
bretudo na Praça São Pedro. Fo-
ram registrados arrastões diver-
sos e brigas de gangues. Imagens
de pessoas caídas ao chão após
essas confusões violentas come-
çarem foram muito comparti-
lhadas nas redes sociais, na se-
gunda-feira, e preocupou as au-
toridades e turistas para o Car-
naval deste ano que, tudo leva
a crer será de grande proporção
pela ausência temporal da festa.

O prefeito da cidade, Professor
Lupércio, tentoualinha, juntoaos
órgãos de segurança do estado,
medidas para reprimir atos de
vandalismo e crimes contra mo-
radores e foliões, que vêm parti-
cipar dos eventos culturais, aos

Unidade naMacaxeira tem 380 estudantes e 16 turmas

_01212_0
Editor: Eduardo Sol
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Olinda e governo tentamevitar
mais violência nas prévias
Encontro alinhou ações para evitar atos como os de domingo, no Sítio Histórico, com arrastões e brigas

fins de semana. O gestor tam-
bém decidiu que todo o efeti-
vo de Olinda auxiliará o traba-
lho das polícias Militar e Civil.
A ação mais dura acontecerá já
neste fim de semana, 14 e 15.

Além disso, foi aumentada a
exigência burocrática para qual-
quer tipo de evento na cidade his-
tórica. A Secretaria de Patrimô-
nio, Cultura e Turismo de Olin-
da (Sepactur) vai exigir que os
representantes dos blocos e tro-
ças carnavalescas preencham o

formulário no site da SDS infor-
mando dia, local e horário dos
ensaios, além do número estima-
do de pessoas que devem partici-
par das apresentações. A Sepac-
tur vem orientando os responsá-
veis pelas agremiações que pos-
sam encerrar os ensaios até às
19h. A lei que proíbe o uso do
som mecânico tem sido refor-
çada pela comissão que cuida
do Carnaval na cidade.

A Secretaria de Mobilidade Ur-
bana de Olinda, por sua vez, vai

iniciar, a partir das 14h, o con-
trole de acesso de veículos em
cinco locais da área histórica.
Mesmo horário em que começa-
rá a desativação da ciclofaixa. A
Secretaria de Executiva de Con-
trole Urbano aumentou o efeti-
vo para fiscalizar o uso de bebi-
das em garrafas de vidro.

LED

A Secretaria de Gestão Urbana
começou a instalar refletores de
lâmpadas em LED de maior po-

tência para reforçar a ilumina-
ção de ruas e corredores onde há
um número maior de pessoas.
O órgão tratou, também, de re-
colher, pedras, metralhas e res-
tos de materiais de construção
civil que foram deixados, de for-
ma irregular, em ruas do Sítio
Histórico.

Além disso, também haverá
uma maior presença da Secre-
taria de Saúde de Olinda, com
equipes da Vigilância e ambu-
lâncias do Samu Metropolitano.

Ficou
decidido que a

prefeitura colocará
100%de seu efetivo
à disposição das
polícias, nos fins

de semana

RECIFE

Escola DiáconoAbel Gueiros é entregue requalificada
A Prefeitura do Recife entre-

gou, ontem, a Escola Municipal
Diácono Abel Gueiros, no bair-
ro da Macaxeira, requalifica-
da. A vice-prefeita, Isabella de
Roldão, e o secretário de Edu-
cação do Recife, Fred Aman-
cio, fizeram a entrega simbó-
lica da nova sede. “É uma ale-
gria muito grande começar o
ano com a inauguração de um
lugar tão sagrado como é uma
escola. Essa é uma obra que en-
xerga as pessoas, que enxerga

quem faz a educação, que abre
um canal de diálogo. Isso, sim,
é uma educação que é trans-
formadora e libertária”, afir-
mou a vice.

A unidade foi repaginada.
A estrutura conta com oito sa-
las de aula, biblioteca, sala dos
professores, cozinha e banhei-
ros, possui agora uma sala de
recursos multifuncionais vol-
tada para estudantes com de-
ficiência totalmente reforma-
da, banheiro acessível, piso tá-

til, revestimento cerâmico no
piso e nas paredes de toda a
escola, requalificação da par-
te elétrica, forro PVC, requa-
lificação da cozinha e aplica-
ção de lajota. A escola está sen-
do entregue com todas as suas
salas climatizadas.

A escola atende 16 turmas,
que são divididas entre o Educa-
ção Infantil, Grupo VI e Grupo
V, e Ensino Fundamental (Anos
Iniciais), até o 5º ano, totali-
zando cerca de 380 estudantes.
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Doppler transcranianomudaperspectivade
vidadepacientes comanemia falciforme
Pacientes negros são osmais afetados pela doença, que é genética emuito comumno Brasil. Não tratada, pode provocar isquemias

Quem estiver interessado
em realizar o concurso públi-
co para professor em Olinda
tem até o dia 31 para fazer a
inscrição. São 230 vagas dis-
tribuídas para profissionais
que atuarão nos anos iniciais,
anos finais e ainda no Centro
de Educação Musical de Olin-
da (Cemo). O certame é orga-
nizado pelo Instituto Brasilei-
ro de Desenvolvimento Orga-
nizacional (IBDO) e já conta
com mais de sete mil inscritos.

A inscrição custa R$ 120 e

pode ser feita no site da ban-
ca organizadora (https://www.
institutoibdo.com.br/). A previ-
são é de que as provas aconte-
çam no dia 19 de março. A va-
lidade do concurso é de dois
anos, podendo ser prorroga-
da por mais dois.

Não há cadastro de reserva e
os salários são de R$ 3.867,47
para quem optar por 200 ho-
ras/aula e R$ 2.960 para os op-
tantes por 150 horas/aula. Ao
ingressar no serviço público,
o professor entra no plano de

cargos e carreiras.

2012

“O último concurso para pro-
fessor em Olinda foi realizado
em 2012 e nesse intervalo mui-
tos profissionais se aposenta-
ram, abrindo necessidade pa-
ra novas contratações. Por is-
so, esse concurso será impor-
tante também para oxigenar-
mos a Rede de Ensino de Olin-
da”, ressaltou a secretária de
Educação de Olinda, Edilene
Soares.

MARINA COSTA – ESTÚDIO DP

A
anemia falciforme é
uma doença genética
e hereditária, predomi-

nante em pessoas negras, cau-
sada por uma anormalidade de
hemoglobina dos glóbulos ver-
melhos, que sofrem com uma
mudança no formato das hemá-
cias e provocam dificuldade de
circulação do sangue nos pe-
quenos vasos. Muito comum no
Brasil, a anemia pode provocar
isquemias em diversos órgãos,
assim como Acidente Vascular
Cerebral (AVC) e insuficiência
renal. Com o exame Doppler
Transcraniano, um exame de
ultrassom que mede a veloci-
dade do sangue nas principais
artérias do cérebro, é possível
detectar o risco de ocorrência
do AVC e prevenir com transfu-
sões de sangue regularmente.

Os sintomas provocados pe-
la enfermidade são: bloqueio
do fluxo sanguíneo, dores arti-
culares, fadiga, palidez e icterí-
cia (pele amarelada), atraso no
crescimento, ferida nas pernas,
maiores chances de infecção, cál-
culos na vesícula biliar, proble-
mas neurológicos, cardiovascu-
lares pulmonares e renais, além
de priapismo (ereção involuntá-
ria e persistente). Predominan-
te em pessoas negras, atinge cer-

DIVULGAÇÃO
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São 230vagas para professores da redepúblicamunicipal

Para médico, uso da

técnica é fundamental

para reduzir sequelas

neurológicas e morte

ConcursodeOlinda inscreve até 31

PROFESSOR

O AVC isquêmico

pode ocorrer em

cerca de 11% das

crianças, com a forma

homozigota da

doença, levando a

sequelas motoras, de

fala, intelectuais e até

a morte”

Sérgio Pinheiro,
Especialista do Jayme da Fonte
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ca de 8% da população negra no
Brasil. Os dados são do Ministé-
rio da Saúde.

Segundo o médico especialista
do Hospital Jayme da Fonte Sér-
gio Pinheiro, a enfermidade é
responsável pelos casos frequen-
tes de problemas cerebrovascu-
lares em crianças, com efeitos
devastadores e grande impac-
to no desenvolvimento delas.
“O AVC isquêmico pode ocor-
rer em cerca de 11% das crian-
ças, com a forma homozigota
da doença, levando a sequelas
motoras, de fala, intelectuais e
até a morte”, alertou o especia-
lista. A anemia falciforme não
possui um tratamento específi-
co e as intervenções são realiza-
das conforme os sintomas apre-
sentados pelos pacientes.

Desenvolvido em 1998 nos
Estados Unidos para nortear
a indicação de hemotransfu-
são, o protocolo STOP por Do-
ppler transcraniano mudou a
vida dos portadores da anemia
falciforme, auxiliando na pre-
venção de isquemias cerebrais
de repetição. Realizado em am-
bulatórios, o exame é simples
e indolor, mas essencial no tra-
tamento da doença, e mostra
se existe alguma alteração no
fluxo sanguíneo cerebral. Ca-
so a velocidade do sangue este-
ja alta, devido ao estreitamen-
to e obstrução das artérias no
cérebro, o risco de AVC é alto e
a recomendação é que o pacien-

te seja colocado em regime de
hemotransfusão regular, para
diminuir o nível de hemoglo-
bina alterada no sangue e au-
mentar a concentração da he-
moglobina normal.

“O Doppler transcraniano de-
ve ser usado na anemia falci-
forme independente do genó-
tipo para acompanhar a hemo-
dinâmica cerebral dos portado-
res e reduzir drasticamente as
sequelas neurológicas e morte.

Atualmente, o exame é uma
norma do Ministério da Saúde
para o tratamento de pacientes
dos 2 aos 16 anos. É uma con-
duta bem estabelecida cientifi-
camente”, finalizou o especia-
lista no procedimento.

A enfermidade pode ter cura
através do transplante de medu-
la óssea, mas o paciente preci-
sa estar dentro dos critérios de
elegibilidade para o procedi-
mento e o doador precisa ser

compatível. Os portadores pre-
cisam de acompanhamento clí-
nico constante após a identifi-
cação da doença. Para um diag-
nóstico correto e melhor forma
de tratamento da anemia falci-
forme, o paciente deve procurar
centros médicos de referência
em atendimento hematológico
e que realizam o Doppler trans-
craniano, como o Hospital Jay-
me da Fonte, que possui médi-
cos especializados na área.
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P
ara fazer bonito. Após au-
sência na primeira roda-
da - a partida contra o Íbis

precisou ser adiada pelas más
condições do gramado da Are-
na de Pernambuco e da Ilha do
Retiro -, o Sport, enfim, estreia
na temporada de 2023. O retor-
no aos jogos oficiais acontece
hoje, às 21h, em Bonito, no Es-
tádio Arthur Tavares de Melo,
contra a Maguary, válido pela
segunda rodada do Campeona-
to Pernambucano.

No confronto diante do Azu-
lão, a tendência é que o estrean-
te Enderson Moreira promova al-
gumas novidades na escalação
inicial rubro-negra. O treinador
tem seis reforços à disposição: o
goleiro Renan, o lateral-esquerdo
Igor Cariús, os meias Jorginho e
Matheus Vargas, e os atacantes
Edinho e Gabriel Santos.Todos ti-
veram nomes publicados no Bo-

FELIPE HOLANDA

felipe.silva@diariodepernambuco.com.br

Reescrevendo a história, a Ma-
guaryvoltaaosholofotesdoCam-
peonatoPernambucanoapósmais
de quatro décadas de ausência -
o último Estadual disputado foi
em 1977. Pela frente, o primeiro
adversário trata-se de uma pe-
dreira: o Sport, em jogo que deve
atrair grande público ao municí-
pio, localizado a 136 quilômetros
da capital pernambucana. A ex-

pectativa é de cerca de cinco mil
espectadores no estádio.

“É um grande acontecimento
para a cidade de Bonito, para o
clube, receber uma equipe da
importância do Sport, de tanta
história. Isso mexe com o senti-
mento das pessoas e tudo isso é
motivo de alegria. Mas nós que
somos profissionais precisamos
nos colocar à margem dessa eu-
foria. Em campo a gente tem que
se concentrar em todas as fases

do jogo, com bola ou sem bola.
Seremos uma equipe compacta,
mas que, ao mesmo tempo, não
abre mão de jogar”, disse o trei-
nador Nilson Corrêa, que tem
vasta passagem por Pernambuco
dentro e fora das quatro linhas.

Fundadaem1971,aAssociação
Atlética Maguary viveu seu ápice
em 1977, quando se sagrou cam-
peã da Série A2 Estadual. O clube
encerrou as atividades no ano se-
guinte e retorna à elite em 2023.

Umnovo capítulo na vida doMaguary

Diante doMaguary,

fora de casa, às 21h,

Leões dão o start em

2023 buscando voos

maiores. O primeiro

deles é voltar a

vencer o Campeonato

Pernambucano
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Time vem

com caras

conhecidas em

2022, mas

também com

várias novidades

Editores-assistentes:Anderson Malagutti e Wladmir Paulino
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Time de Bonito foi um dos quemais investiu no PE2023

_11414_1

18h00 Petrolina X Salgueiro

19h00 Náutico X CaruaruCity

20h00 Porto X Central

21h00 Maguary X Sport

15h00 BeloJardim X Retrô

20h00 SantaCruz X Afogados

PE 2023
HOJE 2ª RODADA
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Chapa; Peixoto,Mateus, Feliphe Gabriel e Paulo
Vitor; Ricardo (Luan) eMemo; Bruce, Rafinha
(Anderson) e JoãoAleluia (Mendes); Alan
Pinheiro.Técnico: Nílson Corrêa

Renan; Eduardo, Rafael Thyere, Sabino e Igor
Cariús; Fabinho e Ronaldo; Labandeira, Juba e
Wanderson; Gabriel Santos (Kayke).Técnico:
EndersonMoreira

Local: Estádio Artur Tavares deMelo, Bonito
Hora: 21h
Arbitragem: Rodrigo Jose Pereira de Lima
Assistentes: Francisco Chaves Bezerra Junior
e HumbertoMartins Dias Silva

FICHA

X
Maguary Sport

Sport dáSport dá
pontapéna temporada

letim Informativo Diário (BID) e
já estão aptos a estrear, mas ain-
da não têm presença garantida
entre os titulares.

“Fizemos uma boa prepara-
ção desde o ano passado, mas
isso não quer dizer que o time
está totalmente pronto. A gen-
te precisa começar a jogar pa-
ra ver se os conceitos que foram
trabalhados estão organizados
na cabeça dos, se eles estão en-
tendem bem. Afinal, a partir
de agora a gente não tem mais
muito tempo, sem semanas aber-
tas, para podermos nos prepa-
rarmos para os jogos. O entro-
samento vai saindo com o tem-

po, isso é natural”, falou o co-
mandante leonino.

Remanescente da última tem-
porada, o lateral-direito Eduar-
do, garantido nos 11 iniciais, en-
grossou o coro do Enderson. “Es-
se período foi de suma impor-
tância, quem está sempre jogan-
do em alto nível sabe que não é
a mesma coisa treinar em casa,
com um personal (trainer). O fu-
tebol brasileiro hoje em dia pre-
cisa disso, principalmente depois
de uma Copa do Mundo, quan-
do a premiação foi encurtada;
Tenho certeza que isso vai aju-
dar o Sport, não só agora como
no decorrer da temporada para

minimizar a contusões que nós
(atletas) podemos sofrer duran-
te o ano”, relatou.

Chegando à 109ª edição do
Estadual, a equipe da Praça da
Bandeira tem 42 títulos con-
quistados, sendo cinco penta-
campeonatos consecutivos (en-
tre 1996-2000 e 2006-2010), mas
não ergue troféus estaduais há
três anos. A última taça ergui-
da foi quando bateu o Náutico,
em 2019, na Ilha do Retiro. Na
ocasião, após triunfo do Tim-
bu por 2 a 1 no tempo normal,
o prata da casa Maílson pegou
duas penalidades e foi o gran-
de nome da final.
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Timbubuscaprimeiravitórianoestadual
Após estrear perdendo para o Central, fora, Alvirrubro terá primeiro jogo nos Aflitos no ano e espera deixar uma imagemmais positiva

IVAN MOTA

esportes@diariodepernambuco.com.br

O TJD-PE agiu com rapidez e
atendeu ontem o pedido feito
pelo Náutico de impugnação da
partida contra o Central, dis-
putada no último sábado (6),
válida pela 1ª rodada do Cam-
peonato Pernambucano. Com
isso, o resultado da partida,
que teve a Patativa como ven-
cedora, fica em suspenso até a
realização de um julgamento,
que deve acontecer já na pró-
xima semana.

O pedido foi feito pelo jurídi-
co alvirrubro, entendendo que
a arbitragem da partida come-
teu um erro de direito ao au-
torizar uma quarta parada pa-

ra substituição do time de Ca-
ruaru, quando a regra permite
apenas três paralisações para
realização de alterações. Além
do Central, o árbitro Tiago Nas-
cimento dos Santos também
foi intimado pelo tribunal pa-
ra contestar o feito e prestar
informações em um prazo de
dois dias.

Luiz Gayão, vice-presidente
jurídico do Náutico, se mos-
trou confiante com a anula-
ção e remarcação de uma no-
va partida contra o Central. “O
Náutico acredita que essa par-
tida deve ser anulada. Não po-
demos chancelar nenhum er-
ro por parte da arbitragem. Se
assim fizéssemos, o campeona-

IVAN MOTA

esportes@diariodepernambuco.com.br

P
ara recuperar a confian-
ça. Nesta quarta-feira (11),
às 19h, o Náutico receberá

o Caruaru City com o objetivo
de conquistar sua primeira vi-
tória no Campeonato Pernam-
bucano 2023 e afastar a má im-
pressão deixada na derrota dian-
te do Central. A partida é váli-
da pela 2ª rodada do Estadual
e acontecerá nos Aflitos, mar-
cando o reencontro do Timbu
com seu torcedor em jogos ofi-
ciais.

Para o duelo
diante do Leo-
pardo, o téc-
nico Dado Ca-
valcanti pode-
rá contar com
mais dois re-
forços. O zagueiro Odivan e o
atacante Régis Tosatti foram
regularizados ontem e podem
estrear pelo Timbu. O segun-
do citado já atuou pelo time
no primeiro amistoso diante
do ASA, disputado no mês de
dezembro e deve formar du-
pla com Júlio no ataque alvir-
rubro, além de já ter trabalha-
do com o treinador quando jo-
gou no Bahia.

Já o zagueiro Odivan, pode
atuar ao lado de Denílson, fa-
zendo com que Anilson passe
a jogar na lateral-direita, sua
posição de origem, substituin-
do o jovem Ivan, que sentiu
muito fisicamente contra o
Central. O duelo também po-
de marcar a primeira partida
como profissional de um de
outro reforço do Timbu. O vo-
lante Nathan, de 20 anos, che-
gou por empréstimo junto ao
Fluminense e esteve no banco
contra a Patativa, mas não foi

acionado.
O jogador

foi apresenta-
do na última
segunda-feira
(9) de manei-
ra oficial e se
mostrou bas-

tante animado com a oportu-
nidade de estrear profissional-
mente pelo Náutico. “Me moti-
vei bastante, primeiro desafio
profissional, uma grande ca-
misa. Não pensei duas vezes.
Minha família, amigos e todo
meu staff acharam melhor eu
vir para cá. Para me acostu-
mar com o futebol profissio-
nal em um time muito tradi-
cional, enorme aqui no Nor-

TJD-PE impugna jogo
entreCentral xNáutico

PERNAMBUCANO

GABRIEL LEITE/NÁUTICO

Técnico Dado Cavalcanti

terá novidades no

time titular após

atualizações no BID

Vágner; Anilson, Odivan, Denilson e Diego
Matos; Mateus Cocão, JeanMangabeira,Victor
Ferraz eMatheus Carvalho; Régis Tosatti e
Júlio. Técnico: Dado Cavalcanti.

DiegoAlmeida; Mhaylon, Correia,Willian
Gaúcho eMario Victor; Ribeiro,Marcão e
Henrique Silva; Pedrinho Caruaru, Patrick e
Hudson.Técnico: Adelmo Soares.

Local: Estádio dosAflitos
Hora: 19h
Arbitragem: Diego Fernando Silva de Lima
Assistentes: Clovis Amaral da Silva eMarcos
FelipeAngelo da Silva

FICHA
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Náutico Caruaru City

deste e no Brasil”, disse.
Na última terça-feira (10),

Pedro Gama, auxiliar técnico
do Náutico, elogiou o time ad-
versário, mas espera uma par-
tida superior dos alvirrubros.
“É uma equipe jovem e que vai
competir muito. Tem jogado-
res rápidos na frente, um gran-
de treinador que está montan-

do um trabalho no início. Es-
peramos uma equipe que vai
dificultar bastante em todos
os momentos do jogo. Espera-
mos poder superar com a nos-
sa qualidade e intensidade de
jogo”, disse.

Com duras críticas ao grama-
do do Lacerdão, palco da parti-
da de estreia na competição, o

Náutico espera colocar em prá-
tica seu estilo de jogo nos Afli-
tos. Para o técnico Dado Caval-
canti, o duelo em Caruaru foi
“prejudicado pela condição na-
tural do campo”, citando difi-
culdades, principalmente na
fase ofensiva, para o melhor
futebol do Timbu no primei-
ro jogo oficial da temporada.

Para o jogo de hoje, o time

deve ter duas estreias: o

zagueiro Odivan e o

atacante Régis Tosatti,

após entrarem no BID

to viraria uma bagunça. Como
se trata de um erro de direito,
e não de interpretação, o Náu-
tico está muito confiante que
essa partida deverá ser anula-
da”, disse.

ENTENDAOCASO

A polêmica substituição ocorreu
aos37minutosdasegundaetapa,
quandoolateral-direitoAdsonfoi
acionadoapósarealizaçãoda ter-
ceira parada do central para alte-

rações. Ainda assim, o árbitro da
partida, que já havia reiniciado o
jogo após a última mudança da
Patativa, autorizou a entrada do
camisa 14 no gramado, configu-
rando uma quarta paralisação.

RAFAEL VIEIRA/FPF

Decisão é válida até o julgamento de suposta quarta substituição da Patativa no jogo



16 DIARIOdePERNAMBUCORecife, quarta-feira, 11/01/2023 Esportes

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

15 5 1.222.423,50
14 705 1.194,85
13 20414 25,00
12 240580 10,00
11 1288835 5,00

01 02 03 04 07 10 11 12

13 14 16 17 20 24 25

LOTOFÁCIL 2710QUINA 6047

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

QUINA ACUMULOU 1.465.862,32
QUADRA 44 7.438,34
TERNO 4.694 66,40

16 17 44 54 65

04 07 15 25 40 77 80

TIME DO CORAÇÃO SPORT /PE

TIMEMANIA 1882

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

7 ACUMULOU 19.399.260,19
6 13 24.730,63
5 457 1.004,99
4 7.808 9,00
3 72.871 3,00

DUPLA-SENA 2467

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA ACUMULOU 2.405.188,45
QUINA 12 5.265,13
QUADRA 900 80,23

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA 0 0,00
QUINA 24 2.369,31
QUADRA 927 77,89

02 19 20 22 36 501º SORTEIO

07 10 25 28 44 492º SORTEIO

LOTERIAS[

MEGA-SENA 2553

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA ACUMULOU 11.709.578,55
QUINA 31 61.501,75
QUADRA 2.575 1.057,72

13 15 53 54 55 58

Aquém de Náutico e Santa
Cruz, eliminados ainda na pri-
meira fase, o Retrô se juntou ao
Sport como o segundo time per-
nambucano que ainda segue vi-
vo na Copa São Paulo de Fute-
bol Júnior. A classificação veio
na tarde de ontem, no Estádio

Antônio Viana da Silva, em As-
sis-SP, após empate em 2 a 2
com a Ponte Preta. Os paulis-
tas foram eliminados precoce-
mente da competição, enquan-
to a Fênix encara o São Paulo na
próxima fase, com data ainda a
ser divulgada.

Retrô
empata e se
classifica

COPINHA

GENIVALDO HENRIQUE

ESPECIAL PARA O DIARIO

genivaldo.lima@diariodepernambuco.com.br

O
SantaCruzpodeanun-
ciar mais uma contra-
tação para 2023. Rena-

tinho, ídolo do clube, realiza
a pré-temporada com o time
desde novembro e vem sen-
do observado pela comissão
técnica para um possível no-
vo capítulo no Tricolor. O jo-
gador não atua há quase três
anos, desde a saída do Birki-
rkara, de Malta. Ao Esportes

DP, o coordenador técnico do
time, Zé Teodoro, comentou
que o meia está sob avaliação e
que o retorno do atleta ao clu-
be depende apenas da evolu-
ção do seu trabalho.

“Renatinho está sendo ob-
servado e temos que aguar-
dar sua evolução nos treina-
mentos, tanto na parte física,
quanto em rendimento dentro
de campo. A volta só depende
dele mesmo e da sua evolução”,
comentou Zé Teodoro.

Ainda sobre o possível re-
torno do meia de 31 anos, o
coordenador técnico falou so-
bre o desejo em vê-lo atuando
novamente com a camisa tri-
color. No entanto, se for deci-

dido pela comissão técnica,
o clube precisará retornar ao
mercado para procurar uma
outra solução para o setor de
criação do time.

“A partir da evolução do tra-
balho dele (Renatinho), ire-
mos avaliar. A intenção é vê-lo
atuando, mas se Ranielle e a
comissão técnica não acharem
que ele está em condições, te-
remos que voltar para o mer-
cado e encontrar uma outra
solução para o setor”, revelou.

Revelado no Santa Cruz, Re-
natinho é considerado ídolo
do clube e atuou 199 vezes.
Multicampeão, o jogador es-
treou oficialmente pelo time
em 2010, na Copa Pernambu-
co, e chegou a conquistar três
estaduais, uma Copa do Nor-
deste, em 2016, além do aces-
so à Série A do mesmo ano.
Em 2017, o meia se transferiu
para o Campinense, mas ter-
minou a temporada no For-
taleza. Após isso, fechou con-
trato com o Qadsia SC, onde
ficou por mais de dois anos.
Em 2019, retornou ao futebol
pernambucano para atuar no
Serrano, mas não terminou o
ano por lá, já que se transferiu
para o Birkirkara, de Malta.
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Cria do Arruda, Renatinho tem 199 jogos pelo clube

Volta de
Renatinho “só
depende dele”
Sem atuar profissionalmente a quase três

anos, meia vem treinando com o elenco desde

novembro e, se agradar a comissão, deve ficar


